

Derecho internacional privado actual y orientado al futuro, donde, de la mano de cada autor, podemos asomarnos a problemas de enorme complejidad que sin embargo se abordan de manera ágil y variada proponiéndonos soluciones y

planteamientos para seguir profundizando en temas de actualidad de nuestra disciplina.

Lorena SALES PALLARÉS
Universidad de Castilla-La Mancha

BENEYTO PÉREZ, José María, *Política exterior española*, Tecnos, Madrid, 2023, 384 pp.

La presente obra ofrece un estudio detallado y actual sobre la política exterior española a través del cual el lector logra comprender las principales dinámicas y resultados que ha alcanzado nuestro país en el escenario internacional. En la actualidad, dicho escenario presenta cambios significativos como resultado de la priorización, por parte de ciertos actores, de parámetros próximos a la geopolítica, en detrimento de los principios y la cooperación multilateral propios del orden liberal establecido tras la II Guerra Mundial. En este contexto caracterizado por —tal y como destaca el autor— una multipolaridad creciente, el conocimiento sobre la política exterior de nuestro país resulta esencial para entender el papel del mismo en el complejo y cambiante tablero internacional. Es por ello que este libro, elaborado por el profesor José María Beneyto, resulta de gran relevancia e interés en la medida en la que arroja luz sobre dicha cuestión a través de un análisis exhaustivo y bien fundamentado.

En concreto, el autor articula el estudio de la política exterior española en torno a cuatro dimensiones y un total de diecinueve capítulos. La primera parte ofrece una breve introducción sobre qué es la política exterior española para lo cual trata cuestiones fundamentales tales como los intereses y valores, los recursos y la posición geográfica de España o la interdisciplinariedad del estudio sobre la materia. Posteriormente, se incluye un

breve recorrido histórico que parte desde el Desastre de 1898 hasta el cambio democrático que inicia el país a partir de 1975, tras el fallecimiento de Francisco Franco. Luego, profundiza en la política exterior española desde la transición democrática hasta la actualidad, en donde inclusive el autor trata las distintas estrategias de acción exterior vigentes hasta 2023.

La segunda parte del libro se centra en áreas geográficas que comienza con un primer capítulo relativo a las tendencias de carácter geopolítico que definen la actual sociedad internacional. A continuación, el autor analiza la dimensión europea en la que España forma parte desde su incorporación al proyecto comunitario en la década de los ochenta, siendo —según palabras del profesor Beneyto— uno de los procesos nucleares que han transformado a España y su política exterior. En particular, el autor entiende el proceso de europeización desde un enfoque vertical descendente (impacto de las posiciones europeas en la acción exterior española), vertical ascendente (la implicación de España en la configuración de las políticas europeas) y horizontal (el avance hacia una comunidad diplomática europea a través de los denominados procesos de socialización). El siguiente epígrafe versa sobre los vínculos con Estados Unidos y la relación transatlántica que, fundamentalmente, quedan enmarcadas en la esfera política, de seguridad, económica,

comercial, cultural e histórica. A continuación, la obra ahonda en las relaciones con América Latina siendo una región fundamental en el marco de la política exterior española. No obstante, el autor no duda en señalar que esta área sólo alcanzó una dimensión estratégica tras la incorporación de España a las comunidades europeas. Asimismo, se pone de manifiesto la importancia de las Cumbres Iberoamericanas, donde España y también Portugal desempeñan un papel fundamental a la hora de estrechar vínculos con estos países. En quinto lugar, se ofrece una mirada exhaustiva a las relaciones con los países del Mediterráneo y Oriente Próximo en donde, entre otros aspectos, se analiza la cuestión del Sahara. Esta última ha definido las relaciones con Marruecos siendo la crisis del Islote Perejil durante el segundo mandato de Aznar el momento de mayor confrontación y que, tras el cambio de postura del actual Gobierno apoyando la propuesta marroquí de autonomía del Sahara Occidental, comienza a observarse una cierta distensión con Rabat que, no obstante, ha supuesto un claro distanciamiento con Argelia siendo el socio tradicional de España. La siguiente área geográfica que analiza la obra es Asia. Un continente de gran relevancia que, sin embargo, en la agenda exterior española no ha tenido cierto protagonismo hasta el año 2000 con el establecimiento del primer Plan Asia y sus actualizaciones en 2005 y 2008. Posteriormente, iniciativas tales como la Visión Estratégica para España en Asia 2018–2022 han permitido seguir dinamizando los vínculos con estos países. El último capítulo que engloba esta segunda parte se centra en África Subsahariana en donde se reconoce que, pese a que la región se ubica próxima a nuestro país, por el contrario, las relaciones con estos Estados han sido muy escasas.

La tercera parte de la obra profundiza en las nuevas formas de diplomacia que el profesor Beneyto enmarca a tra-

vés de las nociones de *soft power* y *smart power* elaboradas por Josep Nye para así abordar los cambios del concepto de diplomacia clásica y la expresión de los mismos en la política exterior española. En primer término, el autor profundiza sobre la diplomacia pública a través de iniciativas como la red de casas, la Fundación Carolina o el Proyecto Marca España. El siguiente capítulo se centra en la diplomacia económica y la internacionalización de la empresa española, así como la cooperación para el desarrollo. En este sentido, se pone el foco de atención en cuestiones tales como el papel de ICEX (Instituto de Comercio Exterior) que desde su establecimiento a principios de los 80 ha desempeñado una tarea clave en la promoción de las exportaciones a través de la apertura de oficinas en mercados exteriores. Y también la AECID y su incidencia a favor del desarrollo. El epígrafe siguiente versa sobre la diplomacia cultural entendiendo la lengua y la cultura como factores de política exterior. Es por ello que se hace una especial mención al rol del Instituto Cervantes, el cual se establece en 1991 como organismo autónomo inscrito al Ministerio de Asuntos Exteriores, cuya actividad no se limita a otorgar diplomas de español como lengua extranjera, sino que también colabora en la organización de los congresos internacionales de la lengua española o pone en marcha un amplio abanico de proyectos digitales. Finalmente, se trata la diplomacia de la seguridad y, en concreto, la implicación de las fuerzas armadas de nuestro país en misiones internacionales, específicamente en los marcos de Naciones Unidas, OTAN y UE. Dicha implicación, la cual es sumamente relevante, exige —según palabras del autor— una mayor comunicación, debate parlamentario y político y una especial atención a las percepciones de la ciudadanía sobre esta cuestión.

En último lugar, el libro analiza la formulación, ejecución y control de la polí-

tica exterior española a través de cinco capítulos. Primero, el profesor Beneyto trata el principio de unidad de acción exterior y su planificación estratégica. Posteriormente, estudia el papel central de la presidencia del Gobierno siendo una constante desde el mandato de Suárez hasta la actualidad. También, se tiene en cuenta la participación de las comunidades autónomas que promueven una acción exterior a través de la firma de tratados internacionales o la participación en organismos internacionales e incluso en la propia UE. El capítulo cuarto se centra en el Ministerio de Asuntos Exteriores, como administración central en la materia, y el Servicio Exterior del Estado. En último lugar, se incluye un epígrafe sobre las funciones del poder legislativo

que ejerce un control a través de la Cortes Generales e incluso la diplomacia parlamentaria que forma parte de la diplomacia pública e indirectamente lleva a cabo cierto control respecto al ámbito ejecutivo.

En definitiva, la publicación *Política exterior española*, elaborada por José María Beneyto, ofrece un estudio actual y detallado sobre la materia. Sin ninguna duda, se trata de una importante contribución a la literatura académica especializada en la política exterior española cuya lectura resulta imprescindible para entender el papel de España en la escena internacional.

Victoria RODRÍGUEZ PRIETO
Universidad Complutense de Madrid

BLÁZQUEZ RODRÍGUEZ, Irene, *La persona física y su estatuto: nuevas perspectivas en la interacción entre el Derecho internacional privado y la libre movilidad intra-UE*, Editorial Dykinson, Madrid, 2024, 248 pp.

Pocos temas pueden suscitar tanto interés práctico como el de la movilidad de las personas y sus familias a través de las fronteras. Aunque pudiera parecer que es un tema que, *a priori*, no debería provocar mayores problemas, puesto que en la actualidad esa movilidad constituye un factor que define las relaciones personales en nuestros días, sin embargo, son muchas y diversas las cuestiones anudadas a esta realidad y en todas ellas el Derecho Internacional Privado está llamado a ofrecer respuestas. De ahí que ya en el título de este magnífico trabajo encontramos las pistas de su contenido. En el lugar central, la persona y su definición como sujeto de derechos (estatuto personal), y a continuación la interacción entre el Derecho Internacional Privado y la libre movilidad dentro del contexto de la Unión Europea. Por tanto, el objeto de estudio está bien acotado y se limita a valorar esa movilidad, ya veremos a lo lar-

go de la lectura si la autora considera que es libre o no, en el espacio de la Unión Europea. Descarta, en consecuencia, abordar el análisis desde una perspectiva más amplia que implicaría utilizar vectores diferentes de aproximación y por supuesto también normativa menos estructurada que la europea. Al optar por un análisis más delimitado, la ciudadanía europea, como estatus político de todos los nacionales que ostentan la nacionalidad de un Estado miembro de la Unión, será el faro de guía que alumbrará todo el trabajo.

Estructurado en cuatro capítulos, en el primero analiza la libre circulación de personas en la Unión Europea con una aproximación a su noción y alcance desde una óptica *iusprivatista*. En el segundo, al poner en relación la persona física con la movilidad transfronteriza, aborda la interrelación entre el Derecho de la